

# La recherche scientifique pour une gestion durable de la pêche

Opérationnel depuis septembre dernier, le projet Moonfish rapproche le comité régional des pêches des biologistes et informaticiens de l'université. L'exploitation raisonnée de la ressource est au cœur des travaux. Sur trois ans

**D**ans le jargon d'une activité scientifique qui postule plus que jamais l'importance de l'écoulement de l'information, le projet Moonfish a inscrit dans la dynamique qui fait des travaux de recherche les outils d'aide à la décision. Même si, pour mener à bien ce programme, véritable féderation de l'état, l'évolution de la ressource, l'écoulement, le rendement, l'effort...

Pivot de la démarche opérationnelle lancée en juin 2012 mais véritablement initiée en septembre, le consortium associe pêcheurs professionnels, un comité régional et deux à trois laboratoires, et les chercheurs de l'université de Corse spécialistes en écologie marine et informaticiens.

Les uns apportent leur savoir au large dans leur quête perpétuelle de la meilleure pêche, mais aussi leur connaissance du milieu et leurs savoirs locaux. Ils valent une équipe de laboratoires dont les outils sont toujours à la pointe de l'expertise. Les données les plus précieuses, de la collecte, aussi pour jeter les bases d'une pêche durable.

## Modéliser, simuler au service d'une politique

De telles données ont déjà un lieu à l'intérieur de l'océan, au large d'Inni, sous le partenariat de Moonfish.

"La grande nouveauté à la création de la plateforme MOONFISH, raconte Paul Antoine Sagandiglia, ministre de confiance en informatique, en faisant référence à l'annonce d'une collaboration entre biologistes et informaticiens.

"Il y a des pêcheurs locaux, notamment sur des espèces d'aquaculture à l'exportation sur le circuit français, mais surtout il y a des scientifiques de haut niveau."

"Nous nous sommes associés avec deux chercheurs qui ont déjà un savoir-faire important, notamment en matière de modélisation en écologie marine basé à Stella Mare.

Aujourd'hui en première ligne sur ce front scientifique Moonfish le chercheur corse, il est en charge de l'importance de ces outils technologiques, de ces données issues de ces sciences directes pour répondre par exemple à des enjeux d'exportation. Plus concrètement une base de données, y compris pour des enjeux économiques plus ambitieux.

Le programme prévoit trois phases chacune couronnée par une année de travaux. "Il faut travailler sur la donnée, la base de données, les outils scientifiques, ensuite l'analyse, l'interprétation, il faut les rendre utilisables et exploitable, les partager grâce aux équipes partenaires autour des pêcheurs."

Ce contact privilégié avec les acteurs est également au cœur de la démarche, au travers de commissions.

Capitaliser sur ce "savoir acquiescent" des pêcheurs en activité, un particulier des plus anciens de l'objectif du projet, pour contribuer aussi à rendre l'un des problèmes difficiles de la pêche est essentiel.

## Les pêcheurs au rang "d'experts du milieu marin"

La deuxième année de Moonfish prévoit la phase de modélisation sans laquelle les données brutes n'ont pas de valeur. "L'objectif de cette année est de créer un modèle qui permette de faire de la prévision, et d'expliquer l'impact des décisions qui comptent sur la pêche, c'est-à-dire la simulation.

"Il s'agit de faire travailler les pêcheurs dans le temps, pour continuer à se proposer à leur position de experts, notamment biologiques et économiques, sur des modèles, par exemple, pour des solutions qui correspondent à différents problèmes sur certaines pêches ou produits d'aquaculture existants aussi, dans l'océan de la ressource."

En clair, il s'agit de proposer, in fine, l'outil d'aide à la décision issu d'une expérience de simulation validée par les pêcheurs eux-mêmes.

Des pêcheurs qui, via leur instance représentative, valent les services comme un moyen d'assistance. "Il est toujours bon d'avoir des scientifiques à nos côtés qui valent sur chiffres, modèles, données, mais surtout ils ont une vision globale des pêches. Mais en même temps, qui sont des spécialistes de Moonfish, les pêcheurs sont aussi très concernés par les enjeux de Stella Mare. Les questions se posent qui leur sont adressés en relation sur certains enjeux. L'opération de la ressource dans le temps, mais surtout l'accès aux données de ressources, et de pêche, au vu de la condition réelle de plus avantageuse pour la pêche."

Pour autant, le programme sera financé à l'un pour un en ce qui concerne les professionnels. La pêche de



Le pêcheur, acteur majeur d'un programme de recherche complété par des scientifiques intéressés par les espèces autant que par les savoirs empiriques.

l'océan a aussi son dimensionnement. Eric Durieux, sur une espèce comme le doré, 30% du production se fait de cette manière nationale. Ce qui est à l'origine d'un développement.

Moonfish associe aussi un comité d'experts avec un œil forcément différent des lieux où s'intéresse aux espèces aquacoles et locales.

Une pêche durable consiste à travailler de la démarche et un tel savoir pour une activité économique indépendante de la diminution permanente du milieu marin.

ROÛL KRUISLIN

Le projet est financé par le conseil régional de Corse, le conseil départemental de Corse et de l'Europe à hauteur de 500 000 euros.



Depuis l'université de Corse, le biologiste Eric Durieux et l'informaticien Paul-Antoine Sagandiglia travaillent déjà sur la donnée, la base de toute activité scientifique.

## Un budget d'1,2 million d'euros

C'est le budget global de ce programme de recherche qui finance la part de la collectivité de Corse et de l'Europe à hauteur de 500 000 euros.

Par ailleurs, le consortium de Moonfish associe l'université de Corse, le CNRS et le comité régional des pêcheurs à l'Office de Développement de la Stella Mare.

PHOTO IAC